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如果资本市场对法律没有信仰
中国股市脱离经济基本面的暴涨骤跌

的根本原因是什么？
笔者以为，根本原因是市场潜规则胜

于显规则，作为显规则的法律往往并不怎
么管用。法律不能成为最低行为规范，就
会沦落为事后追究的工具。企业上市融资
圈钱成为暴富的捷径，投资者等市场主体
缺乏可预见性，老百姓好不容易存点钱来
投资，买的股票动不动是别人做好了局的
圈钱工具，你还无可奈何。“把有限的生命，
投入无限的解套等待中”。

媒体联播

郑州的编年史就是中国的编年史。《周礼》
在记录城市兴盛景象的时候，不厌其烦地描述
了当时市场各类管理官员的职务。透过历史典
籍，我们仿佛看见数千年前熙熙攘攘、井然有序
的城市画面。这种在奴隶制社会所产生的井田
制文化，是一种封闭的、单一的市井文化。

自古以来，城市都是平民维持生存之所，而
不是诗一般栖息之地。在喧嚣的城市，官员主
宰一切，无论行商还是坐贾，都必须服从官员的
管理。他们只有遵守规则的义务，而没有制定
规则的权利。这样的社会是臣民社会，而不是
现代公民社会。

改变城市的地位，必须首先从改变城市的
人际关系着手。只要遵循现代社区自治的原
则，由城市居民根据自我发展的需要，规划城
市，自我管理，这样的城市才是现代化城市，在
城市发展中所自发形成的文化，就是现代都市

文化。
郑州是一个拥有数千年历史的古城，解放

以后，随着工业化步伐的加快，郑州担负承东启
西、沟通南北的历史重任。但是，交通的发达带
来经济改善的同时，郑州也要防止“过路财神”
而留不住财。之所以要这么说，除了中国的经
济布局之外，郑州应该很好地思考自己的文化
发展脉络。

在郑州的建设中，横平竖直的道路，一方面
加快了资源配置的速度，另一方面也容易逐渐
形成新时期相对封闭的井田文化——在这样的
大背景下，郑州市提出把“开放”作为城市精神，
可谓切中要害。

开放不仅仅是指招商引资，它包括郑州市
乃至中州人民心态的调整。假如以邻为壑，或
者坚守传统的重商主义观念，试图通过贸易囤
积更多的“真金白银”，那么，这样的发展就是不

可持续的发展，必然会导致“外部性”大大增加，
郑州的整体利益就会受到严重损害。

所以，在重塑郑州城市精神时，我们既
要从灿烂的历史文化传统中汲取精华，同时
又要摒弃传统文化中的闭关自守，不再以弱
者或者防守者的心态面对世界，而应该以更
加自信的姿态展现自己的特色，将中原文化
发扬光大。

郑州，应该成为现代文化的复兴者，还
应该成为沟通东西文明、融合海内外文化的
创造者。

走在黄河大堤上，人们能够感受到历史文
明的脉搏；徜徉在大街小巷，人们应该能够体验
到现代文明所带来的舒适感觉。打造现代都市
文化，不是沙盘上的推演，也不是雷厉风行地拆
迁，而是在社区居民的直接参与下，把郑州建成
多彩多姿的美丽家园。

巴黎不同于纽约，上海不同于北京，因为，她们的味道不同，她们的精气神儿不一样。
而城市精神就是一个城市的精、气、神，是城市之魂，是一座城市面貌、社会风气、市民素质的综合反映，是城市创造力和

凝聚力的生动展现。
“博大、开放、创新、和谐”，刚刚定下的新“郑州城市精神”是时代的呼唤，是广大市民智慧的结晶。生活在这座生机勃发

的城市，怎样践行、宏扬我们的“城市精神”，如何不断促进城市精神的积淀、创造、丰富和升华？
即日起，本报刊发“新郑州城市精神”系列述评，欢迎热爱这座城市的读者发表看法。来电、来函、发邮件均可，本版邮箱：

wywywy7591@163.com 新闻热线：67659999
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从市井文化到都市文化
品评新郑州城市精神——开放（一）

□乔新生（中南财经政法大学社会发展研究中心主任 教授）

马上评论
现在不论什么人，都喜欢说“要以人为本”

这句话。这话当然好，意思就是要想到人，或
叫要为人着想。

不过，现在也有个误区，一提以人为本，大
家想到的就是社会就是政府，好像只是要求社会
和政府“要以人为本”。社会和政府当然要这
样做。但一个社会，如果大家都只是想着依靠
政府，以人为本、建设和谐社会的目标怕是难
以达到。也就是说，除了政府要以人为本，每
个公民在社会生活中也要有为他人着想的意
识，而为他人着想，应该说正是“以人为本”的
实质。

进入7月，一连几天大雨不断，给人们带
来清凉的同时，也给出行带来了一定的困难，
不少市民乘公交车时被积水溅湿了衣服。公
交公司注意到这一点，及时在多条主要线路调
度室贴出通告，提醒车长：路边有积水，进站慢
一点，靠边近一点，少让市民湿一点。据说，还
准备在所有的始发站点张贴这一温馨提示。

这说明，我们这个城市的公交不仅牢固树立了
一种文明服务的意识，同时也以实际行动体现
他们的以人为本。这个城市的各行各业，如果
都能像公交公司这样为自己的服务对象着想，
创建全国文明城市当少许多困难。

雨天中的有些司机，要么是为了赶路，要
么是一时疏忽，只顾自己行车，毫不顾忌行人，
常常溅湿一些路人的衣服。这些司机可能想
不到，这种做法不仅有违公德，也非常影响路
人情绪。将心比心，如果将有些司机朋友与路
人角色互换，别人开车溅你一身污水，你又作
何感想？

一个社会，一座城市，要想和谐，需要大家
共同努力营造。这不是简单的贫富问题，也不
是强势和弱势的问题，是人心与人心的问题。
要想“人人为我”，就要想着“我为人人”。到了
现代社会，一个人如果还像过去皇帝那样只想

“人人为我”，这种思想是极要不得的。
相关报道见今日本报A17版

雨中的人格细节

热点话题

从“地震风险评估”中应该读懂什么
□东方言（媒体人士）

报道说，在研究过程中，科学家们主要
考虑了三个指标的影响：导致灾害的强度
因素（如城市近源地震等效震级）、承灾体
的脆弱性指数（人口、GDP、建筑抗震能力）
和响应能力（疏散、救援等应急应变能
力）。对地震发生不发生、何时发生、震级
有多大，准确预测还是一个世界性的难
题。但是，对风险指数所基于的另两项指
标，却是人力所能克服的。

就建筑抗震等级达标而言，目前，很多
城市不达标是一个回避不了的事实。由此视
之，从地震风险指数中，我们应该读懂的，首
先就是要及时尽快地采取行之有效的措施，
尽可能使城市建筑物达到相应的抗震等级。

就地震疏散、救援等应急应变能力而
言，在很多城市，也是一项令人担忧的“安全
隐患”。一句话，响应能力极其薄弱，不能够
产生最大限度地减少生命和财产损失的效
应。虽然地震发生的概率很小，但由于其破
坏力巨大，我们也要未雨绸缪，认真重视。
这才是对人民生命财产负责的态度。

话题：30个城市地震危险度排名
我们所居住的城市发生地震的危险有多大？北京师范大学环境演变与自

然灾害实验室对30个城市进行了地震灾害危险度评估。研究显示，危险度排名
中，石家庄第一。实验室建议这些城市大力加强对地震的防范。

房子抗震性能如何是个大问题
□王军荣（教师）

汶川大地震之后，昆明许多市民在选购
房屋时，首先询问房屋的抗震性能情况。其
实，对于房屋的质量要求，我们并不缺乏相关
依据。例如对于抗震的要求，就有专门的《建
筑抗震设计规范》。然而，为何现实中一些房
屋抗震能力还是不强呢？更为重要的是，房
子明明存在质量问题，为何最终却总能通过
验收？实在值得思考。

“城市地震灾害危险度排名”对市民来
说也是个警示，市民应该学会如何避险。但
即使有再高的本领，一旦房子倒塌，恐怕也会
被无情地埋在地下。

在我看来，“城市地震危险度排名”更
应该引起城市的管理者的警觉。既然自
己的城市存在着地震危险，就要对此进行
应对。如何应对？清查一下，城市的房屋
是否能抗震？能抗几级地震？有没有豆
腐渣工程？

让城市的房屋坚固起来，让市民避险的
能力提高，这或许是“城市地震危险度排名”
带给城市管理者的最大警示。

广州日报
不能靠几个利好消息扭转颓势

股市危机从来不能靠几个“利好”消息
就能扭转的，正如此前挤泡沫时需要祭出
组合拳一样，今天“救市”也好，“稳市”也
好，也亟待相关实质性措施的及时出台。

中国经营报
我们需要怎样的市场监管
在中国做股市监管可能是最难的：股

市涨得太快，有错，要挨骂；股市跌得厉
害，更是错，还要挨骂。

我们到底需要怎样的市场监管？救
市、护市、养市的全能机构？过去我们试图
这样做，很累，效果很差。或许，放弃调控指
数，专心打击违规违法行为，才是职得其所。
经历了2007年的大牛市，以及2008年以来的
熊市煎熬，越来越多的人看清楚了这一点。 □闵良臣


